



## Mundart und Stammesgrenzen in der bayerischen Rhön.

von Prof. Dr. Max. von Schmid.



In viele Gehirngespenster ist die bayerische Rhön kein einheitliches Geklingelgeklirr. Wenn auch zwischen Wallfahrten, wie Wallfahrt und Glöckern, manchmal in größeren Bezirksteilen gleichmäßig ausgegliedert erscheint, so haben wir dafür nicht mehreren germanischen Sphären zu nehmen, die sich hier festlegen: den Franken, die von Südwesteren, den Hessen, die von Nordwesten, den Thüringern, die von Norden her eindringen.

Diese Mischung zeigt sich deutlich in der Mundart der Oegsch. Dern phonetisch erhalten Über hält in der Sprache der Orie am Dreifelsberg und am Höllenberg ein hantles, vollständigstes Laut, ähnlich dem englischen und dem niederländischen hant. Das bedurfte keinergetreut wird, daß man bei Sonnenräden auch an den mittleren Deutschen denkt. Ich habe dieses L besonders in Wörtern wie „Heil“, „Jahr“ festgestellt. Wegen der schon erwähnten Gemeinsamkeit dieses Lauts mit dem entsprechenden englischen ist Zusammenhang mit dem Norddeutschen, dem Niederdeutschen, bzw. dem Hessischen Dialekt anzunehmen.

Auf phonetischem Gebiete ist ferner ein Thorf gereiltes r am Ende der Wörter wie „mehr“ (am Dreifelsberg zu erwidern). Die Wörter in Körnerberg erfüllen auf meine Frage, ob ihr dann an der Sprache in anderen Dörfern nichts aufgefallen sei, „da unten da führen sic“, womit sie dieses schmatzende r meinte. Der Quast reißt wohl auf die Herkunft vom Süden, aus der Würzburger Oegsch.

Ein Hauptmerkmale der verfärbenden Mundarten ist das Verkleinerungsuffix. Während sich die Bayern bis -l (sieh. II. c) die Schnecken des II. Ic., die Bräute des Ia (sieh. IIa) beklagen, gebrauchen die niederländischen Quatze -chen, bogen, kien, kie. In der bayerischen Rhön treiben die noch-lüben und die südländlichen Übungsgestalten vor: je (ganz nach griechisch), wie in wulz = Wölzchen, häusje = Häuschen, — Ic., sel tener la, wie in wulze = Schwindchen, göbelc = kleine Göbel -chen begegnet vor allem im Westen,

um Wetter, aber auch im Gebeten, am Kreuzig, (Wetters, Ober- und Unter-Greichtersbach), wo jedoch le. la häufig ist (Schreiber, Singenrain).

Die Eigentümlichkeiten des Mitteldeutschen sind, das Heßischen ist die Ausprache ist im Allgemeinen, statt pflichtig zu blauem Gott Pflaumen (am Dreifeld) ausgedehnt.

Um der Rössiger Gegend wird w. im Allgemeinen gewisser Wörter zu h. ja lautet Gott „goet“ — bar; „goetzen“ — bœzen; „goes“ — goes, z. B. goes mœsta: goes reicht du! Die gleiche Ausprache wird in Weißfelden, an der unteren Nahe, in Lohr und in Thübingen beobachtet.

Um Worms und am Dreifeld tritt -bach in Ortsnamen häufig als -mich auf; die Mitteldeutsche -bach erscheint in Rößbach — Rößbach; da gibt es also ein unerwartliches Rößbach; Berlinbach; Oigenbach; Oigenbach. Ich möchte diese Form auf Bedeutung des Heßischen rufen.

Mitteldeutsch, in unserem Falle heßisch-eichsfeldisch ist die Form bœrn, bœnn, wobei das Oberdeutsche braun, braun, braun gebraucht. So sagt man in Worms: hol anol a frische bœrn: soll strand eine frische Brunn (Brunnen); braucht man rechtliche Gefährlich! Im Rothen heißt es bœhr, bœren,

Wie fern wir in der bayerischen Rhön von oberdeutschem Sprachgebiet sind, nicht uns vor allen auf legitimalischem Gebiet bewusst. Man kommt zu Kreis „Pfarrer“, Kreis „Kapelle“; für Kapelle hat man hier „Dorfkapell“ — das „Dorf und Eiler“ —, wennr Brachleiter und Weibchen bezeichnet werden. Geschaudlich ist hier das vielen Dialekten fehlende Wort „Pfarr“, PL nicht für „Pfarrweg“. Eine „Kirch“ heißt hier z.B. wohl Kirn, eigentlich das Abgängetor, wie Kirch das Abgängetor ist. Das Objektiv „lebe“ im Einsie des „Märchens“, was im Oberdeutschen ausgedehnt ist, lebt hier fast in: a hœro noch: ein Feiertag; heut is hœr: brau ßt's feierlich. „Ewont“, vom Wagen, der nicht mehr fahrt gehört ist, heißt: „wù (nœj) im Gejet“. Wie im oberdeutschen Sprachgebiet die Begegnungen „Bud“, „Bün“, „Bübel“ z.B. auftreten, so sind es in der Rhön die „Rüpp“, auch „Rüppi“, auf Roten „Rapp“. Nach ein großer Sturz, ein „Hügel“ ist hier a hüppeln, im Oberdeutschen a höbel — hübel. Darüber findet sich auch die mitteldeutsche Form hügel, wie in: kneegähnel — Kneiferhähnel, inszaga heißt nämlich die „Kneide“, wieder eine für das Mitteldeutsche charakteristische Form. Die kleinen Kneiden heißen: sächsischer, von Leichen — befreien. Die „Gibchr“ kosten: süßeschiga, wohl vollständiglich umgebildet. Die „Eiler“, die das Volk mit den schwäbischen Namen belegt — in der Fränkischen Schweiz z. B. nennt man sie: hänsakid — hants und Dennis, von Katharina — hat in der Rhön den alten Namen dantes, ahd. agustus: ag — an, wie gesagt — gewiss auch diese Form ist mitteldeutsch. Der „Falter“ heißt hœn, aus ge und hœher?

Wie aus den wenigen Beispielen hervorgehen dürfte, hat die Rhön am oberdeutschen Rhön durchaus nicht das Gepräge der Einheitlichkeit. Wir müssen darum für den Bereich der verchiedenen Dialektzonen zu sorgen, in einer unfehlbaren und gründlichen Untersuchung vorbehalten. Eine breitige Arbeit bedient eines wichtigen Beitrag zur Darstellung einer Rückzugsgeschichte Franken.



## Trittelchen.<sup>1)</sup>

Nun den Zeichnungen eines Schauspielers.

Von  
Carl Wall.

**Q**uie ich best in der Gasse leb, vor mir den Heinen bedfiedigen Saab, den ich mitgebracht habe, hörte ich den fröhlichen Vörm der nach heuse fahrenden Schuhläder. Über die Mauer, die den Papagayengarten von der Straße scheidet, warzen sich hell und ungestüm ihre fröhlichen Söhnen in die ruhige Luft. Ein eld eines Vogeln Haug je fröhlich von weiter, daß ich den Vogel gesucht habe, um zu leben, wie der ausgelige Orange hoffte. Über mein Bild traf nur die feste Mauer, die mich von der Welt zu trennen schien.

Wie lange ist es her, da habe ich selber solche lustigen Baben unterrichtet! Da führet mir immer, als lägen viele Jahre dazwischen und nicht nur wenige Monate. Ich kann es manchmal noch klarer verfassen. Die Freude sind alle rückwärts nett zu mir und den andern. Ich rede mit ihnen, und der Hing macht jedesmal einen Witz. Die Verwandlung ist nicht gefährlich: Hand- und Hirnschub. Den jährlustigen Salle Morte eine leichte Gießheit zuübelieben.

Über das seitjause ist, daß ich es immer wie eine feste, unzichtbare Mauer um mich habe. Und wenn ich unterrichten sollte, was ich den ganzen Tag nur so müde ich sagen, daß ich mich immer müdeher. Ob das noch andern so geht, weiß ich nicht. Ich müdeher mich, daß die Kinder je fröhlich sind. Ich müdeher mich, daß ich täglich mein schönes weernes Ojen vergleicht: befreit . . . auf die Mauer pünktlich wie alle andern. Ich müdeher mich, daß jeder das als schätzverachtlich betrachtet. Ich müdeher mich, daß ich selber hier sitze und noch immer wie mehret allen Eltern spreche.

Dabei habe ich nichts erlegt, was nicht jeder andern im Felde auch erlige will. Habe keine Goldstaaten gern und habe nichts reicher gerüdfgebrodt als Wunder und Vieles Kleine abgerissne Buch, in dem ich noch am allertiefsten lese. Mit dem „Raaf“ bin ich ausgezogen, mit dem „Reuen Lebem“ bin ich hingezogen.

<sup>1)</sup> Dacdt entstehen in dem von Carl Wall gezeichneten Bildchen zeitiger Kriegerzeitliche „Schauspieler“. Gestalt von G. Lohmeyer.